



イマニュエル・カント

前号（第23号）の「先人の言葉に学ぶ」には、「大変わかりやすく、平和の大切さ、戦争の愚かさを説かれていて、感心しました」といった感想が多く寄せられました。

人類は「戦争の愚かさ」が身に染みていてかわらず、戦争が止むことはありません。「3400年前から今日まで、世界で戦争がなく平和だった期間はわずか268年*」という資料もあります。人類史が戦争の歴史であったのは厳然たる事実です。この面を直視しなければ、平和を創出することはできません。

今号では、人類にとってそもそも戦争とは何か、何故戦争が起きるのか、戦争は人間をどのように変えるかに焦点を絞つて、「先人の言葉」を集めています。

18世紀のドイツの哲学者イマニュエル・カントは『永遠平和のために』の中でこう述べています。「一緒に生活する人間の間の平和状態は、なんら自然状態ではない。自然状態は、むしろ戦争状態である。言いかえれば、たとえ敵対行為が常に生じている状態ではないにしても、敵対行為によつて絶えず脅かされている状態である。それゆえ、平和状態は創設されなければならない」。

国・春秋時代の兵法書『孫子』には「兵は国の大事にして、死生の地、存亡の道なり。察せざればからず（戦争は国家の大事故であつて、国民の生死、国家の存亡がかかっている。よく考へねばならない）」とあります。

『孫子』には、「百戦百勝はあるものなり」、「彼を知り己を知れば百戦して危うからず」という言葉もあります。

目先の戦闘の勝敗のみにとらわれず、国家運営との関係から戦争を論じ、政略・戦略、そして人間心理を重視するのが『孫子』の特徴です。そのため、2000年後の核拡散の現代においても古びることがなく、中國、アメリカはじめ多くの国

自然状態は、むしろ戦争状態である



鳥取県湯梨浜町燕趙園の孫氏像

戦争とは… 先人の言葉に学ぶ②

一村一志

「夢の芽生える文化」創造のプラットホーム
「八雲志人館」は、将来に向けて持続可能な地域を創出することをめざして活動します。

軍関係者にとどまらず、ビジネスマンにも読まれています。

中国共産党が2003年に改定した人民解放軍（中国軍）の法規「人民解放軍政治工作条例」には「世論戦、心理戦及び法律戦を開催し、敵軍の瓦解工作を開催すると明記されています。

「世論戦」は国内外の世論に訴える活動、「心理戦」は相手の心を揺さぶる活動、「法律戦」は行動の正当性を主張す

るための法的根拠を整える活動で、この3つを「三戦」（さんせん）と呼びます。

中国の政治・外交をも貫くこの「三戦」も『孫子』に深く学んだ活動といえます。

一方、『戦争は戦争を養う』と喝破したのは、愛児の頭上のリングを射た弓の名人『ウイルヘルム・テル』などの歴史劇で放棄していると言っています。

あのアドルフ・ヒトラーは「自己をあらゆる武器で守ろう」としない制度は、事実上自己を

軍備を続ける者はいない。恐ろしいから軍備を続けるのだ」と言っています。

一方、『戦争は戦争を養う』と喝破したのは、愛児の頭上の

リンゴを射た弓の名人『ウイルヘルム・テル』などの歴史劇で放棄していると言っています。

武器もまた神聖

戦争は、いかに正当化されてきたのでしょうか。

1世紀のローマの歴史家タクトゥスは、「戦争は悲惨な平和よりもいい」と言っています。

「戦争に備えることは、和平を守る有効な手段のひとつである」。アメリカの初代大統領ジョージ・ワシントンの言葉です。

米国を相対化する

20世紀はアメリカが台頭し、やがて霸権を確立した時代で、戦争と革命、大量殺戮の世紀でした。寺島実郎氏の『二十世紀と格闘した先人たち』より引用して結びとします。

「十九世紀のアメリカは『海外の紛争に関与しない』という『モンロー主義』を背景に、対外戦争を三回しかしなかつた：この三回の戦争での死者は四千四百人足らずであった。ところが、二十世紀のアメリカは、第

*『本当の戦争—すべての人が戦争について知つておくべき437の事』（著クリス・ヘッジズ）2002年ピューリツァー賞受賞、ニューヨーク・タイムズ戦場特派員 Wikipediaより孫引

り、米国を相対化することであり、米国の世界戦略に一体化していく国際関係しか構想できない状況では日本の二十一世紀の地平は拓かれないであろう。

『戦後レジーム』からの脱却と離脱できないまま、二十一世紀初頭の九・一一ショドロームに巻き込まれていったのである。真の『トラウマとしてのアメリカ』を振り返ってみると、日本の戦後がいかに米国の影響を受けてきたのかが鮮明になる。あまりにもアメリカとの関係が重かつたために

『戦後レジーム』から離脱できない。『戦後レジーム』の頭の九・一一ショドロームに巻き込まれて、そこまで行きつきます。そして、ここまで行きつきます。

「死んでも祖国のためにならぬ」。『死んでも祖国のためにならぬ』敵を倒すことが祖国のたたかいで戦いの奴隸となる」。それがたい戦いの奴隸となる」。戦争は人間を変えます。そして、ここまで行きつきます。

「一度剣を抜いた以上は、息が絶えるまで、勝利を完全に手中に收めるまでは剣を棄ててはならぬ」。『どんな戦争といえども容易なものはない。一度戦争に身をゆだねた政治家は制御し

られない』。『どんな戦争といえども容易なものはない。一度戦争に身をゆだねた政治家は制御し

られない』。『どんな戦争といえども容易なものはない。